

suscripción
 En la capital. 4.70 pias. trimestre
 id fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 50 céntimos.—En la 5.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y recibidos de 10 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV. Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **Gerona, jueves 4 de julio de 1895** **NÚMEROS SUELTOS** 25 céntimos. **N.º 5.612**

ENCICLOPEDIA DEL PUEBLO

XII El duelo

Recientes sucesos ocurridos estos últimos días nos hacen encabezar este artículo con el título arriba puesto, y claro es que, como siempre, todo criterio de escuela, todo lo que personalísimo sea desaparece ante lo que la moral y el derecho de consuno demandan.

May frecuente, por desgracia, es ver como se conciertan duelos, y más en otros países que en España, y hé aquí uno de los asuntos que todos conocen y al que por esta causa debemos consagrar algunas líneas.

El duelo significa, ante todo, un exagerado espíritu individualista, con cuyo hecho se quiere arrebatar al Estado la debida acción que tiene que ejercer en el castigo y juicio de las ofensas que, personalmente vengadas, hacen ineficaz la acción de la ley. Invócase para defenderlo el concepto del honor de cada uno, idea errónea que equivale á suponer que el nuestro es un patrimonio de los demás, porque todos á su antojo pueden disponer de él y disponen desde el punto y hora en que, nosotros por una parte y ellos por otra, se consideran como supremos jueces para decidir en una materia y asunto donde no cabe más supremo juzgador que la propia conciencia.

El honor nadie puede comprometerlo sino el individuo mismo cuando sus actos no marchen de acuerdo con el fin racional que, como superiores seres de la creación, debemos cumplir, y desde el instante en que por una convención social, por uno de esos convenios tácitos donde no se sabe si falta la voluntad ó sobre el silencio, el honor es un asunto en que todos pueden fallar, la independencia del individuo se pierde y, lo que es más grave, con apariencias, se viola y desconoce la ley.

Aun admitiendo por un momento el duelo como hecho social y aun dándole el alcance que sus partidarios quieren, la verdad de las cosas es que, ó el duelo termina en un almuerzo cuando no ha tenido consecuencias, en cuyo caso es una ridiculez, ó acaba con el derramamiento de sangre, y entonces se ha cometido un crimen rodeado de peores circunstancias que la riña, hija del momento y de la pasión, y en donde á veces no puede dilucidarse con perfecta precisión acerca de la libertad de los que riñeron.

Además, y como quiera que el honor se considera asunto de todos, el duelo, que es personal y privado, no puede nunca lavar esas manchas en la conciencia pública; entregada al juicio de todos queda esa honra, y el esposo deshonrado deshonrado quedará aunque venza en el combate, y si es vencido perderá, además de la honra, la vida, y la razón en justicia vendrá á dársela la habilidad de un tirador que con suma astucia le atravesó el pecho.

Cuando las sociedades se organizan, para constituirse entregan al Estado como institución llamada á cumplir el derecho, la misión sagrada de velar por el bien de todos, impidiendo que sean desconocidos los más sagrados atributos de la libertad individual, y cuando á la venganza privada se entrega el castigo de las ofensas, ó el Estado sobre ó, de existir, no debe de ninguna manera dar lugar á que le despojen de sus funciones.

Si en la historia nos fijamos, veremos que el duelo ha tenido su época de apogeo y de desarrollo cuando, no hallándose el Estado robustecido, cuando siendo incapaz de garantizar los intereses de los ciudadanos, éstos no podían permitir que el castigo quedara en la impunidad y el delito oculto en las sombras. Cuando los pueblos

germanos aparecen en la vida, la división y la subdivisión de tribus que impedía la existencia de un Estado fuerte y poderoso dió origen á esas luchas privadas, á esos desafíos donde el agraviado citaba al ofensor poniendo al mismo Dios como testigo del campo. Esto se comprende en aquellos tiempos de relativo atraso; la idea de una venganza divina, dado el arraigo de las creencias religiosas, fuerza misteriosa era que colocaba al agresor en circunstancias difíciles y que externamente le hacía confesar, y de aquí que el duelo, como prueba judicial, tuviera su importancia en aquellos tiempos.

Fijémonos además que en Roma y en la antigüedad pagana donde el Estado era fuerte y poderoso, el duelo apenas si tiene desenvolvimiento. El Estado daba cumplida satisfacción á los intereses de todos y se consideraba como una deserción de las filas del ejército de la patria al salirse á batir para vengar una ofensa privada.

Hoy no pueden alegarse las razones que en la Edad Media y en el feudalismo existían; hoy el Estado organiza sus tribunales acomodándose á los más sanos y progresivos principios y como la costumbre continúa, invócase el concepto del honor para defender algo que en la razón y en la lógica está en un todo muerto, cosa si se quiere más digna de censura por las consideraciones que antes hicimos y por el poco respeto que de las leyes denota.

Sin duda alguna, informados en este espíritu, hay hombres que rechazan el duelo, porque en él no debe considerarse la valentía y el valor, sino en saber hacer frente á las contrariedades de la vida; y así como el suicidio implica poca resistencia en quien lo comete, el duelo señala un cáncer, una debilidad social que ante todo debe estirparse. Y buena prueba de que no acusa el no concurrir al duelo una falta de valor, la tenemos en un general americano que jamás aceptó ningún desafío y que, sin embargo, quedó siempre como bueno en el campo de batalla. Es una costumbre en cuyo favor no pueden invocarse razones históricas, porque hoy no hay fuerza para ello, y que tampoco es posible defenderla teniendo en cuenta las leyes del honor hoy mal interpretadas por todos los hombres. En cambio se considera como un crimen la riña y no el duelo, cosa á todas luces injusta, por cuanto que en aquella no hay las circunstancias que concurren en éste.

Cabe, pues, pedir que las leyes se cumplan con más exactitud y que su peso sea igual para todos sin reconocer excepciones, y claro está que desde este punto de vista, estamos conformes con todos los que rechazan el duelo y dejan á la sanción de la ley lo que se ha considerado como ofensa.

V. R. O.

CRÓNICA MADRILEÑA

Llegó el calor por fin, y llegó de tal modo, que estamos los madrileños á la temperatura del pescado frito—como diría Luis Taboada,—y deseando que llegue pronto la noche para poder respirar y entregarnos un rato á la inocente diversión del paseo.

Sin embargo muchísimos madrileños, y más madrileños todavía, se entregan con verdadera fruición á los placeres del baile en las verbenas que esta semana se han celebrado, y seguramente habrán quedado satisfechos pues hemos tenido la verbena de San Juan, la de la Virgen de los Milagros y la de San Pedro... ¡Tres verbenas en el corto transcurso de siete días!

Seguramente que en ellas se han proyectado infinidad de bodas y se habrán sufrido también bastantes desengaños, si bien es verdad que la juventud se consue-

la pronto de estos últimos con la conocida frase de «á rey muerto, rey puesto».

En el Retiro, de madrugada, puede verse también la expansión y la alegría retratada en los semblantes de las lindas muchachas que allí concurren frescas como el aura de primavera mañana y adornadas con los colores que el salto y las correrías les aumenta, y que dan envidia á las muchas flores que de marco multicolor les sirven.

El inusitado movimiento velocipédico que de algún tiempo á esta parte se ha desarrollado en Madrid amenazando invadir las clases todas de la sociedad, ha sido causa para que las autoridades tomen cartas en el asunto, dictando reglas encaminadas á restringir en algo la afición, por lo menos, poner certapisas á su desenfreno.

Al efecto, el viernes ha publicado un bando el gobernador civil ordenando se provean todos los ciclistas de timbres, bocinas ú otros medios de aviso durante el día y lleven sus faroles encendidos durante la noche, así como también les prohibe el tránsito por calles que no tengan treinta metros de anchura.

Esta actitud del gobernador ha sido muy bien acogida por el público, pues todavía somos muchos los infelices mortales que no poseemos otro medio de locomoción que nuestras piernas y, por lo tanto, necesitamos... vía libre en las aceras.

Esta semana ha preocupado también la atención del público la causa del «testamento falso» que el viernes se ha terminado para dictar sentencia, la cual podrá ser conocida el miércoles probablemente.

Han ocupado la semana los informes de los letrados á cual más notables y eloquentes, poniendo las defensas su empeño todo en demostrar que el testamento de don Emilio Carranza es auténtico.

Como más arriba digo, el fallo no se conocerá hasta el 3 ó el 4 de julio y, entre tanto, todos los juicios que pudieran hacerse en esta célebre causa serían tenidos—y con razón—por aventurados.

En medio de los horrores que la guerra de Cuba nos proporciona, sirve de gran consuelo saber que la caridad no descansa y continuamente nos está dando pruebas de su diligencia.

El día 28 por la tarde se inauguró el asilo de los pobres proyectado por el señor Aguilera, que ha conseguido en corto plazo ver realizadas sus nobles aspiraciones por su constancia y su amor á los desvalidos.

Mide la extensión del asilo unos 350 metros cuadrados, y está ocupado el terreno por hermosas construcciones perfectamente acondicionadas y con una orientación y golpe de vista magníficos.

En el centro de la línea se halla una puerta de hierro, cuyo anverso hace ver que el asilo está bajo la advocación de Santa Cristina y, en el reverso, que ha sido iniciado por don Alberto Aguilera.

Los pabellones para los asilados son magníficos y tienen 72 camas convenientemente acomodadas con departamentos, además, para retretes, los dos baños de cuerpo y de pies, etc.

Pero lo que más llama la atención es el comedor, por su amplitud y comodidades. Además de todas estas comodidades, el asilo se halla iluminado con luz eléctrica producida allí mismo con auxilio de una máquina de vapor y un dinamo.

Numerosas plantaciones que en su día formarán pintoresca arboleda, rodean el asilo que también tiene una hermosísima huerta.

Como se vé, la obra del señor Aguilera

lleva una verdadera necesidad y proporciona á los pobres placeres que jamás hubieran podido soñar, y que hoy ven realizados gracias á las activísimas gestiones del popular ex-gobernador de Madrid, sobre el cual caerán las bendiciones de todos los desgraciados.

En los teatros ha habido poco movimiento, y solo se anuncia para primero de julio el traslado de la compañía que en el teatro de la Alhambra actúa, á los Jardines del Buen Retiro, donde se propone dar gran variación al espectáculo, estrenando obras de autores nuevos y conocidos.

El teatro de la Alhambra ó sea Moderno, continuará con otra empresa y una buena compañía bajo la dirección artística de don Luis Parig.

Madrid 1.º julio de 1895.

CRÓNICA PARISIÉN

Dos ideas grandiosas han atormentado estos días el alma de los franceses, dos palabras han sido pronunciadas millones de veces por millones de labios: ¡Kiel! ¡Carnot!

Y mientras tanto la bandera tricolor ondeaba al lado del germánico pendón en las aguas del Báltico, flotaba en Francia, envuelta en negros crespones que el puñal de un asesino prendiera en ella, la enseña de los antiguos galos, que con el corazón degarrado ven brillar la estrella de la esperanza á través de los agujeros de su estandarte abiertos por las balas alemanas en 1870.

Los teatros nada producen que merezca una noticia detallada y puede hacerse muy pronto el balance de las producciones literarias. Los sports y los paseos atraen solamente la atención y la bicicleta reina por todas partes.

Hablemos algo de los decantados placeres de París. Si los teatros se declaran en huelga artística, no por eso está abolida la vida teatral. Cambia de sitio solamente y encuentra su refugio en la gran Avenida de los Campos Eliseos. Lo que aquí pierde en valor y como arte lo gana en alegría, como diversión y esto es lo principal para quien viene á la ciudad con el fin exclusivo de distraerse.

Los numerosos y grande cafés-conciertos diseminados por la Avenida no son, como pudiera creerse maliciosamente, templos consagrados á las saturnales fiestas de las Bacantes del amor libre y vendido á peso de oro, no; son lugares de alegres citas, donde se ojen canciones picarescas y se ven mímicas originales.

Bajo los árboles y entre los floridos maticos, juguetean las ligeras notas de orquestas endiabladadas; los reflejos eléctricos de los arcos voltaicos bañan las verdes hojas de los plátanos con un matiz bizarro y caprichoso; la fresca brisa de la noche acaricia los graciosos rostros de las mondaines y por aquellos salones al aire libre que se llaman «L'Horloge», «Les Ambassadeurs», «L'Alcazar d'Été» ó «Le jardin de Paris», desfila en pululante hormiguero cuanto aun queda en París de chic y de buen tono en el bello y feo sexo.

De mucha indulgencia tendría necesidad el crítico teatral que quisiera juzgar los artistas que allí ejecutan obrillas ligeras y, si alguna excepción pudiera hacerse en la regla, esta sería seguramente en favor de la famosa estrella Yvette Guilbert poseedora de un talento positivo y original.

Las excursiones veraniegas han comenzado; los balnearios á la moda atraen á la población parisién, pero la villa conservará su integridad de vida y seguirá siendo,

á pesar de las numerosas deserciones, la ciudad agitada y trabajadora, al mismo tiempo que agradable y divertida por excelencia.

El último libro de León Daudet «Les Khamschatka», ha excitado un vivo movimiento de curiosidad. Precedentemente «Les Morticoles», última obra del hijo de Alphonse Daudet, dió origen á las mas acaloradas polémicas literarias, pues era un ataque violento é injustificado á los discípulos de Galeno.

Parecida injusticia se encuentra en «Les Kamtschatka» que toman á partido ciertos falsos literatos, determinados estetas de ocasión que pululan en la literatura francesa contemporánea.

Es este un sujeto no tan apasionado como el de «Les Morticoles»; pero cuya injusta apreciación causará no menos escándalo y mas coléricas discusiones.

Antonio Ambroa.

Paris 1.º de julio de 1895.

Comentarios

No fué en aguas de Cuba, ni por un cañonero español, como digimos ayer, apresado un barco tripulado por los insurrectos.

Lo apresaron las mismas autoridades norteamericanas.

Y aún hay más. El gobierno yankee impondrá el máximo de pena—según dicen los telegramas—por el quebrantamiento de las relaciones pacíficas con una nación amiga.

¿Será verdad tanta belleza? Queremos creerlo.

Los tripulantes del cañonero «Magallanes» han pegado una soberana paliza á cuatrocientos insurrectos, á quienes cañonearon y dispersó una compañía de infantería de marina que desembarcó del cañonero con este objeto, causándoles muchos muertos y heridos.

Aconsejamos á los filibusteros que se procuren bicicletas.

No por nada: sino porque como siempre les toca correr, no les estaría de más una neumática.

Leemos:

El escritor Mr. Toi hadé ha tenido un encuentro á pistola con Mr. Mezuvart.

Han disparado cuatro tiros, sin resultado.

Y el honor está salvado.

Y las balas perdidas.

Y los adversarios se habrán ido tranquilamente á comer juntos.

Es la función de costumbre.

Dice un periódico:

Se anuncia una propaganda silvelista muy activa para este verano.

Está bien.

Lo difícil es saber por dónde van á empezar, porque ¿dónde hay silvelistas en España?

En España no sabemos donde los habrá.

Pero hemos oído decir que los silvelistas viven en el Limbo.

Recortes que hace *La Dinastía del Correo Catalán*:

En Gerona celebraron los carlistas un «espléndido banquete».

El menú fué abundante y selecto, capaz de satisfacer el paladar del más delicado gourmet. (*Correo Catalán* del 29 de junio).

... Mientras mueren en Cuba nuestros hermanos, se consume nuestro dinero, agoniza la viticultura, no están los ánimos de las personas juiciosas tan tranquilos que les permita ocuparse en esas fiestas y jolgorios.

Pero es tal la importancia que se le ha dado, que nos sería difícil guardar silencio absoluto. (*Correo Catalán* del 22 de junio).

De lo que se deduce que es malo emplear ciertas armas.

Porque suelen herir al mismo que las usa.

¿Lo entiende el *Correo Catalán*?

El señor Salmerón pensó poner una pica en Flandes pidiendo que el indulto á los castigados por delitos de imprenta se hiciese estensivo hasta á los que sufren condena por ataques á las instituciones, creyendo que eso sería negado.

Pues bien: ahora resulta que la reina regente, dejándose llevar de los impulsos de su magnánimo corazón, ha sido la primera en pedir, y creemos lo ha conseguido, que el indulto abraza también á los delitos de imprenta de lesa majestad.

Á Salmerón de un tiempo á esta parte todo le sale vice-versa.

El *Correo de Gerona* se ha vuelto desde hace dos ó tres dias descentralizador con vistas al catalanismo.

¡Coquetón...!

Desde Madrid

No sin cierta zozobra por parte de libera-

les y conservadores, porque se quería por algunos elementos políticos que el dictamen de la comisión mixta de presupuestos fuera aprobado en votación nominal, pudo al fin terminarse ayer la legislación de la cuestión económica.

Á las diez de la noche quedó sancionada la ley de presupuestos y hoy la publica la *Gaceta*.

Terminada esta cuestión y para evitar un debate que pudiera ser largo, queda como suspenso, como decíamos ayer, la discusión de la represión del separatismo, y esta tarde será leído en ambas Cámaras el decreto de suspensión de las sesiones de Cortes.

Así las cosas, empieza para nosotros la época en que, por carecer de noticias, ha de sernos el trabajo mucho más difícil que hasta ahora, y habremos de ocuparnos en estas cartas de lo que suceda fuera de España siempre que sea de algún interés.

Preferimos esta conducta á informar á nuestros lectores de mucho que una parte de la prensa ha de decir hoy para rectificarlo mañana, advirtiendo que, como es natural, lo que á España se refiera, será preferentemente consignado por nosotros en estas cartas para LA LUCHA, siempre que revista caracteres de verosimilitud ó siempre que la noticia sea importante, rectificándola, si fuere falsa, antes de que esa falsedad pueda producir mala impresión en el ánimo de nuestros lectores.

Esto dicho, demos comienzo á nuestra campaña de verano, hablando de lo que sucede en Lisboa.

Telegramas llegados hoy á Madrid dan cuenta de una manifestación anticlerical celebrada en la capital del reino vecino.

Dicha manifestación ha sido organizada por los librepensadores, y no es de esas que traen consigo la ocurrencia de personales—desgracias, al menos, por ahora.

Sucede en Lisboa que el elemento religioso muéstrase excesivamente intolerante con el librepensamiento. El librepensador es tratado allí casi cual se trata á una fiera; está mal apreciado y es perseguido de tal modo, que, en ocasiones, no puede ni aún en el seno exponer confiadamente sus ideas. Y ocurre lo que no puede menos de ocurrir cuando la intolerancia es excesiva: que se entabla una lucha grande entre perseguidos y perseguidores y que con esto, el que antes no supiera cuales eran las ideas de los librepensadores, trata de averiguarlas, y de este modo la propaganda es continua y la lucha reviste cada vez más alarmantes caracteres.

Sucede allí en grande, lo que ocurrió aquí en pequeño cuando desde el Senado se quería impedir la apertura de la capilla protestante de la calle de la Beneficencia. Católicos y protestantes se dejaron en aquel entonces guiar por la exajeración; se establecieron dos escuelas para la enseñanza de ambas creencias, y lo que con tolerancia nada hubiera sido, llegó á ser causa de grandes peleas que á ciertas horas hacían imposible el tránsito de las gentes pacíficas por la calle de la Beneficencia, convertida por los chieuelos en campo de batalla.

En Lisboa, con ser mas grande la exajeración de católicos y librepensadores, no se llega á esos extremos, pero quizá se llegue; y allí no serán chicos los que luchen, sino grandes, y lo harán de manera que no quedarán satisfechos hasta que uno de los bandos quede fuera de combate, aunque solo sea por el momento.

Con una libertad relativa, pudiera evitarse esto; pero esa libertad ya hemos dicho que no existe. Al que quiere pensar libremente se le impide que haga tal cosa, y en vez de acudir á la persuasión, se dictan leyes excesivamente represivas.

De todo esto lo que resulta es que católicos y librepensadores exajeran las cosas tanto, que debiendo triunfar la causa más necesaria, no triunfará ninguna en absoluto, porque mediando entre ellas, como media, el espíritu vengativo que á ninguna de las dos debe ir anejo, el librepensamiento nada ganará, á despecho de cuantos quieren hacerle triunfar.

Y aquí de lo que hemos indicado varias veces. Hay quien quiere avanzar á saltos. Otros no quieren salir de donde están. El que corre quiere llevar tras sí por la violencia al que está quieto. Este desea también violentamente detener al que avanza y resulta al fin y á la postre, que si alguna vez se acercan es para procurar destruirse el uno al otro.

Y qué resultado verdaderamente práctico se obtiene con todo esto?

Ya nos lo irán diciendo los habitantes de Lisboa.

1.º de julio de 1895.

Lo de Cuba

Noticias del 3
Un buque insurrecto apresado

De Washington telegrafía nuestro ministro plenipotenciario el señor Dupuy de Lomé, diciendo que las autoridades norteamericanas han apresado una goleta inglesa la «Antie» que estaba en Cayo Hueso y trataba de llevar una expedición filibustera á Cuba.

El jefe de la intentona era el cabecilla Trujillo que venía de Nassau.

El gobierno yankee impondrá el máximo de pena por el quebrantamiento de las relaciones pacíficas con una nación amiga.

Encuentro en las Villas

Telegrafía el general Martínez Campos que el comandante Chabrán, con doscientos

cuarenta hombres á sus órdenes, encontró en las Villas á las partidas de los cabecillas Castillo y Layas, que contaban en junto quinientos hombres. La columna Chabrán derrotó á los insurrectos, haciéndoles bastantes bajas y apoderándose de cuarenta y siete caballos y algunas armas.

El cabecilla Aldama herido

Cerca de Cajuany hubo un encuentro entre nuestras tropas y la partida de Aldama, que fué herido, perdiendo además diez hombres en el combate. La partida se dispersó.

El cañonero Magallanes

En la costa de Marabí, el cañonero «Magallanes» apercibió una numerosa fuerza de insurrectos, en número mayor de cuatrocientos. Acercándose á tierra empezó á cañonear al enemigo, y finalmente desembarcó una compañía de infantería de marina, que dispersó al enemigo causándole gran número de bajas.

NOTICIAS

Por la abundancia de originales con que luchamos siempre, dejamos de dar cabida hoy á una extensa carta que ayer recibimos de nuestro ilustrado corresponsal en el teatro de la guerra en Cuba, que firma con el pseudónimo de *El cornetín de ordenes*. Procuraremos darle cabida, con otras noticias que por conducto particular recibimos ayer de Guantánamo.

También nuestro compañero Espünes recibió en el correo de ayer una cariñosísima carta de su amigo querido, el general Salcedo, héroe en aquellas jornadas, en la que entre otras cosas le dice:

«Esta es distinta campaña que la de Melilla, querido Espünes; aquella daba, como V. sabe, tiempo para todo, sin desatender los asuntos de servicio; aquí las pocas horas que se duermen son robadas al cumplimiento del deber.

No olvido á V., al contrario, le recuerdo á cada momento como amigo cariñoso á quien quiero de verdad, y de V. hablamos amenudo con mis ayudantes, nuestros amigos.

Salude con cariño á todos los gerundenses que de mí se acuerden, y un abrazo á Clemente y demás amigos de esa heroica ciudad á la que no olvido...»

—Según carta que hemos recibido de Blanes, ha producido allí excelente efecto la determinación del ministerio de la Gobernación declarando con capacidad para ejercer el cargo de concejal de aquel ayuntamiento, á nuestro apreciado amigo don Francisco Carbó que fué incapacitado por la comisión provincial según á su tiempo dijimos.

Como prueba de ello, se nos relata la manifestación de simpatía de que fué objeto el señor Carbó el 2 del actual al llegar á la estación de Blanes procedente de Barcelona, siendo recibido por gran número de vecinos que, después de felicitarle, lo acompañaron hasta su casa dando ello lugar á una manifestación evidente del afecto que le profesa la mayoría de aquel vecindario que ha visto en la medida del ministro un acto de justicia en favor de uno de los jóvenes más ilustrados de la localidad, á cuya felicitación unimos la nuestra muy sincera.

—Han terminado y expuesto sus reparimientos los ayuntamientos de Montagut, Baget, Palau Sacosta, Vallfogona, Terradas y Hostalrich.

—A las 2 de la tarde de antes de ayer tuvo la desgracia de ahogarse en el Ter, término de Sarriá, el joven José Casadevall Carreras que habitaba en la calle de Bern, de esta ciudad de oficio albañil y que contaba 19 años de edad.

—El señor Castellano ha consignado la cantidad de dos millones de francos á Londres y á plazos para la adquisición de barcos para Cuba.

—Ayer llegaron á esta ciudad las partidas que vienen por los quintos de esta zona militar, excedentes del último cupo.

—La indemnización Mora á los Estados Unidos ascenderá á 30.000.000 de pesetas.

—Nuestro colega el *Boletín de primera enseñanza* se lamenta de que el gobernador civil no tome enérgicas medidas para que á los maestros de la provincia les sea satisfecho cuanto se les adeuda.

Á nosotros nos consta que al señor Alvarez Guijarro le preocupa dicho asunto, y que está animado de los mejores deseos en

favor de los maestros, estudiando la manera de favorecer sus intereses en lo posible.

—Dicen de Madrid que desde antes de ayer han sido firmadas á centenares las cesantías por los ministros.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro buen amigo de Massanet de la Selva, don Antonio de Trinchería que regresó á dicha población en el tren de la tarde.

—Hallándose vencido el 4.º trimestre del ejercicio de 1894-95 por impuesto sobre sueldos y asignaciones, la tesorería de esta provincia llama la atención de todos los ayuntamientos y corporaciones, para que verifiquen el ingreso de las sumas en que se hallan cada una respectivamente en descubierto.

—Ayer vino á esta ciudad—regresando á Palamós por la tarde—el ex-alcalde de esta ciudad y estimado amigo nuestro don Francisco Ciurana que estuvo presente en el balance practicado en el ayuntamiento.

—Ha sido nombrado oficial de quinta clase del cuerpo de correos con destino á la principal de esta provincia, don Raimundo Rahiguero Serrano y ascendido á ordenanza de segunda clase el que lo era de tercera en la estafeta de Portbou, don Francisco Darnis.

—Al dar cuenta del estreno del drama «Mancha que limpia» en el teatro de Novedades de Barcelona—que nos dió á conocer en nuestro Principal la compañía Juaní-Arolas—está conteste la prensa de aquella ciudad en decir que la obra es superiormente buena. La ejecución por la compañía Guerrero fué esmerada y los aplausos del público fueron tan entusiastas, que á la terminación de la obra fué aclamado el autor y llamados los autores á las tablas unas 25 veces.

—En la mañana del día 2 del actual, en el paraje del término de La Junquera conocido por «Cumanera», se declaró un incendio en una extensión de terreno alcornocal y matorral, propiedad de los vecinos de dicha villa, don Silvestre Armet, don Pedro Balló y don Miguel Riera de Cantallops, habiendo acudido á sofocarlo las autoridades, guardia civil y vecindario que pudieron lograr al cabo de 8 horas de haberse iniciado.

—El termómetro que antes de ayer llegó á descender un tanto á causa del viento fresco que sopló, recobró ayer los grados de calor de estos dias, resultando la temperatura exajerada.

—Según leemos, se atribuyen al actual ministro de Fomento firmes propósitos de modificar el reglamento de provisión de escuelas, en el sentido de que se restablezcan los concursos de traslado y ascenso, y de que se descentralice la oposición llevada hoy á su último extremo.

—Por la guardia civil del puesto de Puigcerdá han sido detenidos los vecinos de Vilallobent, Pedro Tresserras Puig y José Palau Tresserras, reclamados por el juzgado de dicho puesto.

—Suponemos señor Espona que á V. no le ha de disgustar el que la prensa le advierta—en buena forma, por supuesto—de aquellas faltas que en lo que compete á su autoridad se noten, á fin de que pueda V. corregirlas como seguramente será su propósito. En este supuesto, procuraremos advertir á V. de las que lleguen á nuestro conocimiento por si podían haberse escondido á su buen celo.

Hoy hemos de llamar su atención respecto al mal estado en que se halla el piso de las ramblas, deficiencia que podría remediarse á poca costa, por lo que esperamos confiadamente se servirá V. dar las órdenes oportunas para ello.

—El 18 del actual principiarán las vacaciones de los maestros de escuela, que durarán hasta el último día de agosto, debiéndose celebrar durante este tiempo las conferencias ó asambleas pedagógicas reglamentarias.

—Ha sido nombrado secretario interino del ayuntamiento de San Axiol de Fines tras, don Juan Fábrega y Comas, vecino de dicha localidad.

—Por circunstancias especiales, se ha

visto obligado á suspender su publicación, nuestro ilustrado colega *El Magisterio Catalán*.

—Según nos escribe un amigo de Santa Cristina de Aro, el lunes último se declaró un incendio que acudieron todos los vecinos á sofocar, en una casa de propiedad de nuestro particular amigo señor Llistosella, conocida por *más Rexach*.

El incendio destruyó totalmente la bodega de dicha casa y la parte trasera de la misma, no produciendo afortunadamente ninguna desgracia personal. Se cree el hecho intencionado.

—Ha recibido el grado de licenciado en la facultad de derecho, don Florencio Sunyer Moret, natural de Figueras.

—Teníamos compuesto el otro día un suelto dando cuenta del accidente de que da noticia nuestro colega local el *Boletín de primera enseñanza* correspondiente al día 2 de este mes, y lo retiramos por petición de un amigo; pero ya que dicho periódico lo hace público, no creemos pueda haber inconveniente en que LA LUCHA lo copie, haciendo constar su sentimiento por tal suceso:

«El viernes último, una lamentable equivocación pudo traer fatales consecuencias para la familia de nuestro amigo el señor Noguer, pues su hija Consuelo estuvo expuesta á morir si no llegan rápidamente los cuidados de nuestros amigos los médicos señores Jubert y Figueras, quienes al ver el estado de la paciente, dispusieron fuese sacramentada, si bien al día siguiente había desaparecido ya el peligro de la cual nos alegramos mucho.

El amargo trance por que pasó la familia no es para descrito, pudiendo figurárselo nuestros lectores».

—Según los periódicos de Barcelona, gran parte de la compañía cómico-lírica que ultimamente actuó en este Teatro Principal, está trabajando con lisonjero éxito en el Circo Español de aquella ciudad.

—En Barraquetas (Puerto Rico) se han incendiado treinta y una casas de madera que han sido destruidas por las llamas, sin que ocurriesen desgracias personales.

—Uno de los originales que por abundancia de materia tuvimos que retirar, compuesto ya, de la edición del martes,

fué el en que se daba cuenta—cuya noticia tomamos del gobierno civil—de un buen servicio llevado á cabo por la fuerza de vigilancia de esta ciudad mandada por su digno jefe el señor Martínez.

Se presentó á este señor un sujeto comerciante en pescado fresco, denunciándole que habiendo dejado olvidada en la casa de comidas de Codina, de la calle de Santa Eugenia, en donde había estado, la cantidad de 385 pesetas, no la encontró cuando volvió á recogerla, sospechando que se le había robado.

Solicitó y obtuvo el señor Martínez del juzgado de este partido el correspondiente mandamiento judicial, y acompañado de algún empleado del mismo practicó un reconocimiento en la casa de comidas citada, que dió por resultado el hallazgo de la cantidad en poder de un cuñado del dueño la casa, que fué entregado al juzgado y encerrado en la cárcel de esta ciudad.

Por este servicio merecen un aplauso cuantos en él han intervenido y por él el señor gobernador civil ha dado de oficio las gracias al señor Martínez.

No estaría ahora de mas, que con motivo de este suceso reciente se recordara que en aquella casa han sido hallados con frecuencia criminales y gentes de mal vivir y que se llevase á cabo una buena campaña para destruir toda guarida de malhechores que exista en esta ciudad.

—En el mes de junio finido la recaudación de las rentas de aduanas acusa una baja de cuatro millones de pesetas, con respecto á igual mes del año pasado.

—Es muy probable, que pasado mañana visite á su buen amigo don Narciso Rigan y familia, el digno gobernador civil de la provincia señor Alvarez Guijarro y la suya.

La excursión, como la verificada ayer, comenzará por la mañana y terminará por la tarde.

Sabemos que son varios los amigos de La Bisbal y otros puntos que han manifestado á la familia de nuestro amigo el deseo de que les honre con su visita, pero como á principios de la próxima semana deben salir para Madrid y Galicia las distinguidas esposa, hija y hermana política del señor Alvarez Guijarro con objeto de tomar baños en el Cantábrico y pasar el

verano en su posesión de Santander, han aplazado para el otoño el acceder á los deseos de sus amigos y conocer algunas de las bonitas comarcas de la provincia.

—La junta provincial tradicionalista de Girona, con fecha 1.º del actual ha quedado constituida en la siguiente forma: presidente, don Enrique Huguet; vice-presidentes, don Jerónimo Pujol y don Manuel Bonmatí; vocales, don Joaquín Calp, don Ginés Canet, don Secundino Gruartmoner, don Manuel de Linás, don Miguel Taberner y don Juan Verdaguer y secretario, don Fernando Casadevall.

Son además vocales natos los presidentes de las juntas de distrito y los diputados provinciales de aquella comunión política señores Ordiz, Huguet, Noguera y Verdaguer.

—Antes de ayer hizo su primera confesión S. M. el rey don Alfonso XIII, siendo su confesor el padre Montana.

—Ha quedado abierto en la depositaria de fondos de primera enseñanza, el pago de haberes á los maestros jubilados de esta provincia.

—Noticias del somatén.

Se ha dispuesto que la reunión de los vocales de los somatenes armados que debía celebrarse en Barcelona el 15 del actual, tenga lugar el mismo día del mes de noviembre venidero.

* Han sido nombrados auxiliares de la comisión organizadora, el capitán de infantería don Juan Dominguez Oiarde y el teniente coronel de la misma arma don Trinidad Díaz de Capilla y Lopez en sustitución de los de igual graduación y arma, don Juan Villaronte Rodriguez, que ha fallecido, y don Juan Pujol Vivé que ha ascendido.

* Un individuo del somatén de Prats de Rey ha sido condecorado con la cruz de la orden civil de beneficencia, por haber salvado con grande riesgo de su vida la de un niño que en 18 de mayo último se cayó á la balsa de un molino harinero de aquel pueblo.

—Ha obtenido en la universidad de Barcelona, con la calificación de sobresaliente, el grado de licenciado en derecho, don Cándido Gelabert Rincon, natural de Olot.

—Durante los meses de febrero, marzo, abril y mayo últimos, los donativos recogidos en esta diócesis para el dinero de San

Pedro, ascienden á la suma de 3.332'55 pesetas y los recaudados para la obra de la abolición de la esclavitud á 120'46.

—Se encuentra enferma de gravedad la esposa de nuestro compañero en la prensa don Juan de Masdevall, director de *El Orden de Figueras*, cuyo alivio deseamos muy de veras.

—Ayer tarde regresaron de San Feliu de Guixols en donde pasaron el día como saben nuestros lectores, nuestros estimados amigos el gobernador de la provincia y secretario del gobierno civil, con la familia del primero, muy satisfechos de su excursión á aquella hermosa villa.

—Hasta el 11 del actual se ha prorrogado la exposición de plantas y flores de Barcelona.

—Hoy ha salido para Barcelona, á donde va destinado, nuestro particular amigo el hasta ahora comisario de la brigada que tiene la capitalidad en esta ciudad, don Leandro Vinuesa, á quien deseamos muchas prosperidades en su nuevo cargo.

Para reemplazarle, viene el ex-comisario de esta plaza, don Antonio Pompa.

—Al tratarse del indulto para los delitos de imprenta en el último consejo de ministros celebrado en Madrid, se acordó que los comprenda á todos, exceptuando á los de propaganda separatista.

—En estos últimos días la policía de esta ciudad ha detenido y entregado al señor gobernador civil, que ha dispuestos ingresen en la cárcel, unos cuantos timadores forasteros.

CHAPADA
Prima dos es vegetal
y de abrigo tres primera,
y mi todo un animal
que abunda en primavera.

G. Serrot.
(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior
LU TE RO
TE RE SA
SA RIO

Boletín religioso
SANTOS DE HOY
Santos Laureano y Ulrico obs.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de las Beatas
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 619 y 1187

cados con mucho trabajo del castillo de proa. Nuestro buque corrió con incalculable velocidad al impulso de las ráfagas del viento que se sucedían rápidamente, y que sin igualar á la violencia del simun, eran, sin embargo, más terribles que ninguna de las tempestades que hasta entonces habia corrido. Durante los cuatro primeros días nuestro rumbo era el Sudeste, cuarto al Sud, con ligeras variaciones, y de este modo íbamos á ser arrojados á las costas de la Nueva Holanda.

Al quinto día, el frío se hizo estremado, aunque el viento bubiese girado un cuarto hácia el Norte; el sol apareció con un brillo amarillento y enfermizo, y se levantó algunos grados hácia el horizonte, sin proyectar una luz franca; no habia ninguna nube aparente, y sin embargo, el viento arreciaba y soplabá con accesos de furia. Cerca del medio día, á lo que pudimos juzgar, llamó nuestra atención la fisonomía del sol: no proyectaba luz, propiamente hablando, sino una especie de fuego sombrío y triste sin reflexión, como si todos sus rayos estuviesen paralizados. Antes de sumergirse en el mar que iba hinchándose, su fuego central desapareció repentinamente, como si hubiese sido apagado por una potencia inesplicable: no era ya sinó una rueda pálida de color argéntico cuando se precipitó en el insondable Océano.

Aguardamos en vano la llegada del sexto día, que todavía no ha llegado para mí, que para el desdichado sueco no llegará jamás. Nos vimos sepultados en las mas densas tinieblas, tanto que no hubiésemos podido distinguir un objeto á veinte pasos del buque; envolvíonos una noche eterna que no templaba ni aún la claridad fosfórica del mar á que estábamos acostumbrados bajo los trópicos. Observamos también, aunque la tempestad continuaba con furia siempre igual, no descubrimos ya ni aun apariencia de esa resaca ni de esas borregas que hasta entonces nos habían acompa-

Nuestro buque era un bergantín como de cuatrocientas toneladas, forrado en cobre y construido en Bombay, en el astillero de Malabar. Iba cargado de algodón lanar y aceite de las Laquedivas. Llevábamos á bordo también jarcia de cocotero, azúcar de palma, aceite de manteca hervida, nueces de coco, y algunas cajas de opio. El arriamaje ó cargamento estaba mal hecho, y por consecuencia, el buque cargaba de costado.

Hicimos á la vela con una brisita escasa, y durante varios días, quedamos á lo largo de la costa oriental de Java, sin otro incidente para distraer la monotonía de nuestra marcha que el encuentro de algunos pequeños barquichuelos del archipiélago en que nos encontrábamos engolfados.

Una tarde, estando apoyado en la balaustrada de la duena ó toldilla, observé una nube muy extraña y aislada hácia el Noroeste, muy notable por su color y por ser la primera que habíamos visto desde nuestra salida de Batavia. Continué observándola hasta después de puesto el sol, en cuyo tiempo se estendió casi repentinamente de Este á Oeste, cortando el horizonte como con una banda muy marcada de vapor y apareciendo como una línea muy baja de costa.

Me llamó despues la atención el aspecto rojo oscuro de la luna, y el carácter particular del mar, que sufría un cambio rápido, y cuyas aguas parecían mas transparentes que de costumbre. Podía ver distintamente el fondo, no obstante que la sonda nos marcaba quince brazas de profundidad. El aire se habia hecho estremadamente cálido y bochornoso, y se cargaba de exhalaciones parecidas á las que se levantan del hierro caliente ó de un brasero de carbón al encenderse. Al entrar la noche cesó toda brisa, y fuimos cogidos por una calma chicha, como no es posible concebirla: la llama de una bujía se levantaba derecha y sin oscilar, y un cabello largo, cogido entre los dedos, caía perpendicular sin

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO			OBLIGACIONES		
Contado	Próximo	Fin mes	Contado		
Interior.		67 37	Almansa 5 por 100.	72 50	
Exterior.		78 15	F. C. Francia 6 por 100.	00 00	
Amortizable.	80 87		Id. id. 3 por 100.	51 87	
Cubas, Emisión 1886.	100 75		Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100	82 00	
Id. id. 1890.	90 25		Orenses 3 por 100.	26 62	
ACCIONES			BOLSA DE MADRID.		
Banco Hispano Colonial.	00 00		Interior.		
F. C. Norte España.	21 00		BOLSAS EXTRANJERAS.		
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	18 10		París (Giros.)	16 00	
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	00 00		Renta exterior.	68 21	
			Acciones F. C. Norte España	85 00	
			Londres.—Renta Exterior.	00 00	
Oro			Billetes de Banco.		
Centenes Alfonso.	00 00		Inglés.	00 00	
Id. Isabel.	00 00		Franceses.	00 00	
Onzas.	00 00		Italianos.	00 00	
Cuartos.	00 00		Suizos.	00 00	
Oro Pequeño.	00 00				
Aumento.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

ANUNCIOS



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

—Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

LO POEMA DEL COR

FOR TEODORO BARÓ.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan á esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 páginas con unos 70 grabados de Martínez Cubells, uno de nuestros más ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid.—Se vende en las principales librerías á 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadrado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe á los Sres. Henrich y Comp.ª, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada á vuelta de correo.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS. Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

PARA SER ELEGANTE.

SEGUNDA PARTE DE PARA SER AMADA, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias.—Encartonado á la Bradel, 3.50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

el menor movimiento. Sin embargo, como el capitán decía no ver síntoma ninguno alarmante, y como declinábamos hacia la costa por el través, mandó cargar las velas y echar el áncora. No se puso vigia de cuarto, y como la tripulación se componía principalmente de malayos, se acostó deliberadamente sobre cubierta.

Yo bajé á la cámara, no sin el perfecto presentimiento de una catástrofe, porque, en realidad, todos aquellos síntomas me hicieron temer un *simonim*. Espuse mis temores al capitán, mas no hizo caso de lo que decía, y se apartó de mí, sin dignarse contestarme. Sin embargo, el desasosiego no me dejó dormir y á cosa de media noche subí al puente. Al poner el pié en el último escalón, quedé aterrado al oír un murmullo parecido al que produce la revolución rápida de una rueda de molino, y antes de que pudiese averiguar la causa, sentí que el navío se estremecía por su centro. Casi al mismo tiempo, un golpe de mar nos echó de costado, corriendo por cima de nosotros, barrió completamente el puente de adelante á atrás.

La estremada furia de aquella ráfaga fué, en gran parte, la causa de la salvación del buque en aquel instante; porque aun cuando fué absolutamente sumergido, como los mástiles se habían ido por cima de bordo, se levantó lentamente un minuto después, y vacilando algunos instantes bajo la inmensa presión de la tempestad, por fin llegó á enderezarse.

No puedo decir por qué especie de milagro me salvé en aquel momento de la muerte; aturdido por el choque de la ola, me encontré cogido, al volver en mí, entre el estambor y el gobernalle. Con mucho trabajo pude ponerme en pié, y mirando vertiginosamente en derredor mío, me asaltó al pronto la idea de que nos encontrábamos en un arrecife; tan espantoso era sobre toda ponderación el torbellino de aque-

lla marejada enorme y espumosa en que nos veíamos envueltos.

Al cabo de algunos minutos, oí la voz de un anciano sueco que se había embarcado con nosotros en el momento mismo de zarpar. Le grité con toda la fuerza de mis pulmones, y vino dando traspieses á reunirse á mí en la popa. Pronto reconocimos que éramos los únicos sobrevivientes á la catástrofe: cuanto había sobre el puente, escepto nosotros, había sido barrido de la cubierta: el capitán y la tripulación habían sido arrebatados durante el sueño, pues los camarotes habían sido anegados por el mar.

Faltos de auxiliares, no podíamos esperar hacer gran cosa para la seguridad del navío, y nuestras tentativas quedaron paralizadas por la creencia en que estábamos de que íbamos á zozobrar de un instante á otro. El cable se había hecho pedazos como una hebra de hilaza al primer soplo del huracán á no haber sido así, hubiéramos sido sumergidos instantáneamente. Hufamos ante el mar con una velocidad espantosa, y los golpes de mar nos causaron averías visibiles; el maderaje de la obra muerta de popa estaba estropeado, y casi en todas partes, el buque había sufrido mas ó menos, pero con gran satisfacción nuestra, vimos que las bombas no estaban destruidas, y que el cargamento no se había descompuesto mucho.

Lo mas ríco de la tempestad había pasado, y no teníamos que temer ya la violencia del viento, pero pensábamos con terror en el momento en que llegara á cesar, bien persuadidos de que en el estado de descalabro en que todo estaba, no podríamos resistir á la espantosa marejada que había de seguirse. Pero este muy fundado temor no parecía tan inminente.

Durante cinco noches y cinco días cabales, no tomamos otro alimento que algunos pedazos de azúcar de palma, sa-